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提及市民运动会，也许你

的印象还停留在“老人为主”的

参赛人群上，不过亲身经历了

诸多的比赛后，无论是极限运

动、花样游泳等新增项目，还是

原有的传统三大球比赛，当企

业办赛成为主角，第二届市民

运动会中的青年人群的参与度

明显处于上升阶段。

除热度居高不下的各类路

跑活动外，里约奥运上海自行

车运动员为中国夺得该项目历

史上第一块金牌，成功带动了

自行车在上海青年人心中的热

情，参与人次在短短的时间内

越过10万大关。

而篮球这项始终在年轻人

心中高居前几位的运动，彻底

点燃了他们的激情。NBA 球

星陆续开启中国行、世界街球

大赛陆续上演，在市民篮球节

的氛围下，中华艺术宫还成了

与美国纽约、法国巴黎并列的

世界三大街球圣地。

甚至在海选中，就有近

3000名选手组成的近200支队

伍参与，整个篮球节活动则激

发上海 15 万人的篮球运动活

力。“这是一个不错的平台，没

有门槛，却有机会打世界级大

赛，这是很大的激励。赛事在

细节上做得很好，让业余球员

享受到了和打野球完全不一样

的感受。”

当然，除了篮球场上你能

体会到年轻人的热情，斯诺克

的小球桌上也不乏他们的身

影。依靠市民运动会这个大平

台，上海高校的学生首次出现

在台球比赛中，并且报名要排

队、参与者水平高，让赛事组织

者决定给他们带去更好的专业

培训。

更刺激、更草根、更自由，

一直是年轻人追逐的目标。只

要你热爱体育、只要你敢于表

现自我，这个舞台就属于你。

10月份的自行车嘉年华，

将在嘉定 F1 赛道上演单车版

“速度与激情”。含有互联网元

素的七人制足球赛，实时显示

的数据分析引人津津乐道。从

徒步到攀岩，户外运动成了白

领们放松心情的新方式。而包

含城市特定历史文化、建筑的

大众体育季，则完美地利用体

育这座桥梁让在沪外籍人士融

入快乐的体育圈。

此外因地制宜成了市民运

动的一大亮点，F1赛道成了卡

丁车、汽车、摩托比赛的场地，

青浦的天然“水上运动场”，则

上演“千帆竞航”的画面。

比赛能不能吸引人眼球、

趣味性是不是够强，有没有话

题性，在超过1200万人次参与

的第二届市民运动会，成为了

关键。而事实上，他们取得了

成功，如今参与人群的年龄结

构有了突破，青年人逐渐成为

了参赛的主力军。

[评论]

青年人渐成
市民运动会主力军

今年的市民运动节首次尝
试通过赛事推介会的形式，来整
合社会资源共同参与赛事活动
的筹办。而在今年1月份的赛事
推介会上，希望参与承办各类比
赛的市场企业提前行动，超过上
千家争相竞逐。

第二届市民运动会组委会
将权力“下放”，采取类似于“招
标”的模式，想要承办比赛都需
要填写承办意向申报表，而后组
委会进行组织初审。申请者可
以独立承办某一赛事活动，也鼓
励合作承办。

在确定最优的各类赛事合作
方后，包括体育局、项目协会、场馆
等在内的体育系统会借助行政资
源，为办赛单位及时协调场地、裁
判及相关技术官员的安排等。

那么具体的评估有哪些参
考标准？据记者了解，评估的要
点大致有四点，赛事组织的吸引
力、赛事安排的趣味性，赛事传
播的影响力，以及赛事组织的专
业性。“赛事组织好不好，有没有
可能把全上海这个项目所有的
爱好者眼球吸引过来，让大家心
动变成行动参与报名，这将是非
常重要的一个考核标准。”

只是第一次将举办比赛的
权力给到社会企业，并且考量的
标准最后一条才是赛事的专业
性，这其中出现了不少的问题。
在本报记者多次经历的比赛现
场，有不少参赛选手抱怨，赛事
服务质量比较差，没能按规定时
间开始比赛。

如今最热的毫无疑问是路
跑活动，根据第二届市民运动会
官网的数据，参与人次已经接近
百万。陈晓骏从2014年开始正
式加入路跑活动，在3年的时间
里跑了11个全程马拉松和9个

半程马拉松，“我现在一年下来
参加的路跑活动在30个左右，在
上海参加了这么多活动也有不
同的体会。”

“我知道像市民运动会街道
里面的广场舞、太极拳等比赛，
都是不花钱的，你只要参加比赛
就可以。而像马拉松报名费一
般性的是100元—150元，但这
次参加的垂直登高比赛也要100
元，可是服务却不令人满意。”从
最开始的体验跑、8公里跑到参
加马拉松，对于登高比赛陈晓骏
没什么要求，有块奖牌、自己留
一张电子证书打印出来做纪念
就满足了。

“原定的8点开始的比赛，7点
半就应开始热身，时间到了却还没
开始。”陈晓骏向记者抱怨，“主要是
下雨天，队员就这么一直等着，还
好我老婆没来，不然真的太冷了。”
苦等了半个小时，随着音乐的响

起，踏着节奏的他表示，“终于有点
氛围了，刚才太冷清了。”

作为企业白领，平时都忙于上
班，对于经常参加比赛的陈晓骏而
言，每次领取装备都是一种痛
苦。“最好的情况就是可以在比
赛前2-3个小时能领取，这样会
比较人性化点。我之前经历的
比赛就是周六的，主办方要求周
三到周五去领取装备，并且时间
都在早上10点到下午6点。”

更痛苦的是，有些比赛缴费
地点、领取装备相距较远，上海
市中心停车位很紧张、交通又
堵，基本来回都要近 3 个小时。

“你可能没经历过，比赛真心不
累，累的是领取装备。”

谈到装备的问题，陈晓骏有
点哭笑不得，报名的时候每个人
都填写了各自的尺寸，可是领取
时却尺码不符合。“尺码不够这
样的问题我朋友也经历了很多，

因为领取时间不一样，等来的时
候就只剩下s、xl的，穿起来太难
受了。”

记者在现场也看到了一些
年龄偏大的参赛选手，陈晓骏
说，“比赛现场都没有体检的地
方，或者说要提交体检报告。”之
前我参加了上海金融中心的比
赛，楼底就有现场血压等检测中
心，确保参赛人员的安全。”

“你知道吗，这个登高比赛
有马拉松的名额的。我有个朋友
就是体育赛事的组织者，一旦达到
了参与人数，就可以加入市民运动
会，就能得到指导，得到上马的参
赛名额，在500-800选手中抽一
个，所以赛事就主打这个了。”

举办比赛的目的在于全民健
身，全民享受体育的精彩，但如
果只是以“一票难求”的上海马
拉松名额作为噱头，借此吸引市
民参与就失去了原本的意义。

办赛思考 服务应是第一位
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